

Discours prononcé

M. Louis Giscard d'Estaing

Président de la Fondation V. Giscard d'Estaing

Inauguration du Quai Valéry Giscard d'Estaing

Le 9 mai 2023

Madame la Ministre,
Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs,
Madame la Maire de Paris, et chère collègue,
Madame la Maire du 7^{ème} Arrondissement, chère Rachida Dati,
(Madame Anne Aymone Giscard d'Estaing), chère maman et chers
Administrateurs de la Fondation VGE,
Monsieur le Premier Ministre, Cher Edouard Philippe,
Mesdames et Messieurs les parlementaires,
Madame la Présidente de la région Ile de France, Madame la Ministre,
Chère Valérie Pécresse,
Mesdames et Messieurs les anciens Ministres et anciens parlementaires,
M. le Grand Chancelier de la légion d'Honneur, Mon Général,
Mesdames et Messieurs les membres de l'Institut,
Mesdames et Messieurs les membres du Conseil de Paris et du Conseil
régional d'Ile de France,
Mesdames et Messieurs les membres du Conseil Constitutionnel,
Monsieur le Directeur Général de la Caisse des Dépôts et des
Consignations,
Monsieur le Président de l'Etablissement Public du Musée d'Orsay et de
l'Orangerie Valéry Giscard d'Estaing, Cher Christophe Leribault
Monsieur le Président de la Fondation Charles de Gaulle, cher Hervé
Gaymard,
Monsieur le Président de l'Institut Georges Pompidou, Cher Bernard
Esambert,
Monsieur le Président de la Société des Membres de la Légion
d'Honneur, Cher Amiral Coldefy,
Monsieur le Président du Souvenir Français, cher Serge Barcellini,

Monsieur le Président du conseil d'Administration de l'Ecole polytechnique, Cher Eric,

Monsieur le Président, Mesdames et Messieurs les membres de l'Association des Amis de la Fondation VGE,

Mesdames et Messieurs,

Chers Amis,

En cette journée symbolique de l'Europe et au nom de la Fondation Valéry Giscard d'Estaing que j'ai l'honneur de présider, j'exprime à mon tour notre gratitude et notre émotion pour l'heureuse initiative de baptiser, dans le 7^{ème} arrondissement de Paris, une partie du Quai Anatole-France en bord de Seine le long du Musée d'Orsay et en face du Louvre, « Quai Valéry Giscard d'Estaing ».

Notre reconnaissance s'adresse à vous Madame le Maire Anne Hidalgo et Madame la Maire du 7^{ème} arrondissement, Rachida Dati, et l'ensemble du Conseil de Paris qui a adopté à l'unanimité de ses groupes cette proposition d'hommage.

Qu'il me soit permis de dire combien la ville de Paris a ainsi fait le **bon choix !**

En effet, (comme ma mère vient de le souligner) ce lieu au cœur de Paris a une forte cohérence symbolique avec le parcours exceptionnel, l'action du Président Valéry Giscard d'Estaing pour notre pays, pour l'Europe ainsi que ses liens avec notre Ville Capitale.

Tout d'abord, premier moment particulièrement fort dans la vie de mon père, en résonance avec la proximité du Palais de la Légion d'Honneur,

c'est son engagement volontaire à 18 ans, dans la 1^{ère} Armée française de du Général de Lattre de Tassigny qui lui vaut la Croix de guerre avec Etoile de Vermeil à 19 ans – lui donnant la fierté et l'honneur d'être à la tourelle de son cher Sherman le 14 juillet 1945 sur la place de la Bastille pour la parade militaire de la Libération. (Comme l'illustre cette photo)

Quand il devient Grand Maître de l'Ordre de la Légion d'Honneur en 1974 et Chef des Armées, il aura à cœur d'engager un effort soutenu pour notre Défense, faisant venir le général Bigeard au Gouvernement, déclenchant avec courage l'opération militaire et humanitaire à Kolwezi en 1978 et par ailleurs, créant les Régiments de la Garde Républicaine.

A l'autre bout de ce Quai VGE se situe le siège de la Caisse des Dépôts et l'on aperçoit, en vis-à-vis, les deux ailes du Louvre – dont celle où était alors le Ministère des Finances. Occasion de souligner l'action déterminante de l'inspecteur des Finances et du jeune Député du Puy-de-Dôme qui sera appelé au Gouvernement à partir de 1959 pour redresser nos Finances publiques, d'abord aux côtés d'Antoine Pinay puis comme Ministre des Finances de plein exercice sous l'égide du Général de Gaulle – cher Hervé – et c'est à ce titre qu'il se rend en 1962 à la Maison Blanche pour remettre au Président Kennedy le remboursement par anticipation de la dette de la France au titre du Plan Marschall. Il poursuivra cette action de conduite de la politique économique et financière – auprès du Président Georges Pompidou – Cher Bernard Esambert – sans discontinuer de 1969 à 1974, faisant lui-même en 1976 le constat suivant: La France a connu, jusqu'au choc pétrolier de 1973, « une situation économique satisfaisante : un budget en excédent, un commerce extérieur en équilibre, un franc apprécié, pas de chômage, une hausse des prix modérée, une croissance plus rapide que celle de nos partenaires » !

Et cela se poursuit pendant son septennat :

Entre 1973 et 1980, la France est ainsi restée en 2^{ème} place mondiale (après le Japon) en termes de croissance du PIB.

En 1978, la France revenait à l'excédent, témoignant de la formidable capacité de l'économie française à rétablir son équilibre extérieur grâce notamment au succès de la politique énergétique et grâce aussi aux exportations de services et de son industrie, notamment automobile et aéronautique.

Durant ses 7 années, le déficit budgétaire n'a jamais dépassé 2,5% du PIB et la dette publique dépassait à peine 15% du PIB en 1980, comme en 1974.

Après la Légion d'Honneur et le siège de la Caisse des Dépôts, troisième bâtiment situé sur le Quai VGE – ô combien symbolique à de très nombreux titres, le Musée d'Orsay, car il illustre parfaitement le caractère visionnaire modernisateur et anticipateur de l'ensemble des actions menées pendant son septennat par le jeune Président élu en 1974.

C'est un nombre remarquable de réformes majeures qui seront mises en œuvre :

Droits nouveaux pour les femmes avec la législation sur l'avortement, le divorce par consentement mutuel.

Droits nouveaux pour les jeunes avec l'abaissement de la majorité à 18 ans, la loi Haby instituant le collège unique.

Droit nouveau pour les parisiens avec l'élection pour la première fois du maire par la population en 1977, première élection depuis la Commune de Paris.

Droits nouveaux pour l'Opposition avec la révision constitutionnelle permettant à 60 parlementaires de saisir le Conseil constitutionnel.

Droits nouveaux pour les personnes âgées et pour les personnes handicapées (Loi de 1975)

Droits pour les données personnelles avec la Loi Informatique et liberté (du 6 juillet 1978), et la création de la CNIL.

Droits nouveaux pour les consommateurs : La loi Scrivener instituant le délai de la rétractation.

Droits nouveaux en matière d'urbanisme et d'environnement avec la loi Littoral en 1977 et la protection de l'urbanisme à Paris dont cette magnifique gare préservée qui est aujourd'hui le 2eme musée de France après le Louvre, mais aussi création du Musée Picasso s'appuyant sur le mécanisme de dation d'œuvres d'art en paiement des droits de succession.

Son lien avec notre Ville capitale est illustré par sa volonté de remonter à pied les Champs Elysées le 27 mai 1974 lors de sa prise de fonction. Mais aussi sa décision en 1975 que l'arrivée du Tour de France se fasse pour la première fois aux Champs Elysées ; et c'est sur ces mêmes Champs Elysées qu'il accueillera en 1980 pour cette visite historique le pape Jean-Paul II devant une foule immense.

Mais en cette journée de l'Europe, c'est avant tout, Madame et Messieurs les Ambassadeurs, son rôle déterminant que je souhaite souligner pour la construction européenne, en créant le Conseil européen en décembre 1974, puis le système monétaire européen (SME) avec le Chancelier Helmut Schmidt, instituant l'unité de compte européenne qui ouvrira la voie à l'euro. Il œuvrera pour la restauration de la démocratie grecque – Monsieur l'Ambassadeur - et fera élire au suffrage universel, en 1979, le Parlement européen. Il militera et obtiendra en accord avec le Chancelier allemand qu'une femme française devienne la première présidente : Simone Veil.

Puis, il présidera avec conviction aux travaux de la Convention pour l'avenir de l'Europe, qui donneront naissance au projet de Constitution européenne en 2004 répondant ainsi à la demande des gouvernements de l'Union Européenne de trouver un nouveau fonctionnement de l'Europe à la suite de l'élargissement.

Sur le plan international, Valéry Giscard d'Estaing fut le co-fondateur en 1975 du G7 avec le Président des Etats Unis Gérald Ford, concept dont la pertinence n'a fait que s'affirmer depuis lors.

Polytechnicien, il a souhaité que le progrès de la science soit mis au service de ses concitoyens. Il engage de façon décisive la France, dans le programme électronucléaire dont nous bénéficions toujours ; mais aussi le plan téléphone, le Minitel, il lance le TGV et fondera l'Agence Spatiale Européenne l'ESA et la Cité des sciences de la Villette pour ne citer que ces exemples.

Homme de sciences mais aussi homme de culture, il a été profondément attaché à la valorisation de notre patrimoine comme l'illustre la création de ce magnifique Musée d'Orsay, cher Christophe Lérubault, qui, comme l'avait dit le Président François Mitterrand dans cette belle lettre manuscrite, l'invitant à l'inauguration : « Ce Musée vous doit d'exister » ; de plus il institue avec Michel d'Ornano, chère Anne, l'Année du Patrimoine en 1980 ce qui préfigurera les Journées du Patrimoine. Il sera élu à l'Académie française en 2003, beau double clin d'œil de l'histoire, succédant au siège de Léopold Sédar Senghor, ancien Président de la République comme lui, dont la passerelle rejoint ce quai.

Au-delà d'être visionnaire, le Président Valéry Giscard d'Estaing a été un architecte, un réformateur qui a su moderniser avec talent et intelligence la France et la société toute entière.

A telle enseigne qu'aucune de ses décisions, aucune de ses actions, aucune de ces avancées ne furent remises en cause par l'alternance républicaine intervenue en 1981.

Madame le Maire, en rendant un légitime hommage à l'action du Président Valéry Giscard d'Estaing en dénommant ce Quai, le Ville de Paris a fait un **très beau et juste choix !**